

## PRESENTACIÓN

### Presentación

La revista Conjeturas Sociológicas, en su número 25, presenta un conjunto de importantes investigaciones relacionadas con los temas y debates de actualidad en el quehacer intelectual latinoamericano. Los temas que se destacan en este dossier son: La educación superior en tiempos de pandemia; sociología cultural en las organizaciones civiles; la distribución de la tierra y la activación agrícola, el desarrollo de empresas de dispositivos médicos; el papel de las mujeres en las etnias y su impacto en el patrimonio cultural y el desplazamiento forzado como parte de la violencia estructural en los contextos regionales.

Es así como la revista Conjeturas Sociológicas se convierte en un espacio que contribuye al intercambio de saberes y conocimientos, desde la perspectiva interdisciplinar, enfocada en las problemáticas que acontecen en el contexto salvadoreño y latinoamericano.

**Norma Azucena Flores**, reflexiona sobre la educación en línea en la Educación Superior, la incidencia del COVID 19 y la exacerbación de las brechas digitales, la autora realiza una interpretación del fenómeno educativo desde una perspectiva global local, que le permitió identificar las principales necesidades y desafíos que tiene la oferta académica universitaria en la modalidad virtual, así como las limitaciones de acceso de los alumnos a recursos tecnológicos, la poca aplicación de variadas herramientas digitales en los entornos virtuales y la necesidad de profundizar en la profesionalización y formación continuada de la docencia en la Educación virtual

**Rosa María Massón Cruz y Zhang Hui**, analizan las relaciones entre los factores contextuales, la política general y específicas o compensatorias, que han permitido los avances y reconocimiento regional e internacional de la calidad de un grupo significativo de instituciones de la educación superior en China, lo que provoca un desequilibrio en el desarrollo de la educación superior en la Zona Oriental y Occidental, como un reflejo de su diversidad.

**Mauricio López Ruiz**, explora las contribuciones que ha traído consigo la discusión sobre la esfera civil, al estudio de las asociaciones cívicas en el contexto de comunidades políticas democráticas, en este debate, el tema de la solidaridad resulta preponderante. Por lo que, en este artículo, el autor explica el desarrollo de las asociaciones cívicas en virtud de estructuras culturales que dan sentido al logro de la fraternidad, el bien común y la inclusión social.

**Oscar Martínez Peñate**, analiza la situación de la agricultura en El Salvador, argumentando que este país cuenta con una balanza comercial deficitaria en la importación de alimentos provenientes de la agricultura lo que significa, que la población salvadoreña se alimenta en su mayoría con hortalizas, cereales, frutas, verduras y lácteos provenientes del extranjero; para contrarrestar lo anterior, el autor propone realizar la distribución del excedente de la tierra, apegándose a un derecho constitucional que permita reactivar la agricultura salvadoreña y combatir problemas estructurales como la pobreza y el desempleo.

**Luis Diego Salas**, analiza la importancia del sector de dispositivos médicos en la participación de la Cadena Global de Valor, para determinar las oportunidades de la fuerza exportable. De acuerdo con la posición del autor, este sector, aporta una importante contribución al crecimiento de las exportaciones proveniente de productos de alta y moderada complejidad, a lo anterior, el autor propone un mayor protagonismo del Sistema Nacional de Innovación y particularmente de las universidades públicas en Costa Rica, puede tener una incidencia positiva en la diversificación de las estructuras de conocimiento.

**Elvira Martínez Salomón**, estudia, al grupo étnico Yoreme-Mayo, específicamente en la comunidad de San Miguel Zapotitlán, en el municipio de Ahome, Sinaloa, de acuerdo con la posición de la autora, los yoreme-mayo han presentado una gran resistencia para preservar su cultura, sus tradiciones, sus fiestas ceremoniales y el patrimonio cultural material e inmaterial. En este escenario, la mujer Yoreme-Mayo ha mostrado interés en la

preservación de su cultura; al ser un pilar importante al interior del núcleo familiar, la influencia que ejerce en la construcción de la identidad de los integrantes de la familia ofrece posibilidades para la preservación del patrimonio cultural.

**Juan Antonio Fernández Velázquez**, estudia el desplazamiento forzado en Sinaloa, México, como un proceso histórico, que es pertinente analizar y a partir de ello encontrar explicaciones para atender a las necesidades de la población que se ha visto afectada por este fenómeno. De acuerdo con la postura del autor, la presencia militar en las regiones serranas es una constante, tal es el caso del año 2006, en el cual inicia la llamada guerra al narcotráfico, el autor realiza un seguimiento cronológico hasta 2018. Esto provocó el desplazamiento forzado de miles de familias de comunidades rurales e indígenas, como parte de la violencia estructural.

Cerramos este número de Conjeturas Sociológicas expresando los agradecimientos a todos los autores que contribuyen al desarrollo científico de las Ciencias Sociales desde una postura comprometida, y crítica frente a la crisis civilizatoria que demanda de análisis profundos de parte de los científicos sociales.

*Dra. Denisse del Carmen Muñoz Asseff*